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Das festliche Jubilaum, das uns heute in besinnlicher Stim- 

mung zusammenfiihrt, laBt uns zunachst zuriickblicken.

Die Riickschau auf ein halbes Jahrhundert Schweizeri

scher Burgenverein darf die verdienstvolle Aufgabe dieser 

Institution in der Offentlichkeit zu Recht sichtbar machen. 

Der Sinn fiir die Pflege historischer Bauten, vor allem von 

Denkmalern, die gleichzeitig in eindrticklicher Weise Ge- 

schichte verkbrpern, ist heute in unserem Volk in erfreuli- 

chem MaBe vorhanden. Das war nicht immer so. Die insti- 

tutionelle Verankerung dieser Haltung liegt denn auch 

relativ kurze Zeit zuriick.

Der Schweizerische Burgenverein darf aber fiir sich in An- 

spruch nehmen, daB er zu den Pionieren gehort, welche 

diese Einstellung zur Verpflichtung der staatlichen Ge- 

meinschaft werden lieB. Gerne beniitze ich diesen AnlaB, 

um, im Gedenken an die Griinder, dafiir die dankbare An- 

erkennung auszusprechen.

Mit dem Blick zuriick ist ein weiterer Aspekt verbunden. 

Die Ruinen und Burgen lassen uns die Beziehung zur Ge- 

schichte vertiefen. Nur noch wenige Jahre trennen uns von 

der Schwelle eines neuen Jahrtausends. Zusammen mit 

den kirchlichen Bauten sind es vor allem die Burgen, wel

che den Beginn des zu Ende gehenden Jahrtausends mar- 

kieren. Uber tausend Jahre bleibende Zeugen der Ge- 

schichte, die man nicht iibersehen kann, verpflichten uns 

alle, vor allem auch den Denkmalpfleger und den Histori- 

ker. Sie starken den Sinn in unserem Volke fiir die Ge- 

schichte, fiir die Geschehnisse und den Geist, die diese 

bauten schufen. Mir ist mit dem Departement des Innern - 

und dies ist eine der schonen Seiten meiner Aufgabe - un- 

ter anderem die Forderung der Kultur, der Wissenschaft, 

des Schweizer Films, der Denkmalpflege anvertraut. Ich 

habe dabei immer wieder Gelegenheit, festzustellen, wie 

unterschiedlich die Geschichte in Anspruch genommen 

wird. Ihr Verein hat daher, wenn wir das erste halbe Jahr

hundert wiirdigen, ein doppeltes Verdienst: Er hat ein er 

breiten Offentlichkeit Zugang zur Geschichte, zur V ergan- 

genheit unseres Volkes eroffnet, er ist aber stets auch fiir 

eine moglichst objektive Darstellung des vergangenen Ge- 

schehens eingetreten. Ich weiB um den Sinn der echten Sa

ge, die sich wie Efeu um die Tiirme und Graben unserer 

Burgen rankt, aber falsche Romantik - mit einer illu- 

sionsreichen Popularliteratur verbreitet - dient der Sache 

nicht. Dieses Streben zur giiltigen geschichtlichen Aussage 

bleibt fiir Sie auch in Zukunft ein nobile officium.

Ich beniitze mein GruBwort, um an der Schwelle der zwei- 

ten Jahrhunderthalfte - Ihr Jubilaum muBte dazu einla

den - die Ernte von 50 Jahren zu werten und zu wiirdigen. 

Dieser festliche Marschhalt laBt uns aber auch bewuBt 

werden, daB die Aufgabe des Schweizerischen Burgenver- 

eins bleibt. Die Marschroute ist festgelegt. Mit groBer 

Freude stelle ich fest, daB die Ausrichtung auch der zu- 

kiinftigen Arbeit im Geiste der verdienstvollen prasidialen 

Tatigkeit von Herrn Dr. Schneider erfolgt. In der ausge- 

zeichneten Standortbestimmung, die Sie, Herr Professor 

Meyer, als derzeitiger Burgherr des Vereins aus AnlaB des 

Jubilaums vorgenommen haben, wird dies iiberzeugend 

dargelegt. Ich kann Ihre Konzeption aus voller Uberzeu- 

gung unterstiitzen und Sie und Ihren riihrigen Vorstand 

dazu begltickwiinschen. Gestatten Sie mir, daB ich aus der 

Sicht des Bundes und meines Departements Ihre Aufgabe 

mit zwei Bitten akzentuiere.

Einmal erweisen Sie uns einen wertvollen und echten 

Dienst, wenn Sie iiberlegte Mahner bleiben. Die kompe- 

tente, wissenschaftlich fundierte Empfehlung im Bereiche 

der Denkmalpflege ist sowohl von den Objekten, aber 

auch von den zur Verfiigung stehenden Mitteln her not- 

wendiger denn je. Zu Ihrer Aufgabe gehort es dabei auch, 

Raubgrabungen und falsche Renovationen zu verhindern. 

Die zweite Bitte ist damit bereits angetont. Die offentliche 

Hand kann ihre Aufgabe auch in diesem Bereiche nur er- 

fiillen, wenn sie uber Mittel verfiigt. Leider fallen Ent- 

scheidungen uber Finanzprogramme und uber Begehren 

um eidgenossische Subsidiaritat in der Regel zeitlich nicht 

zusammen. Es lag mir sehr daran, in diesem bedeutsamen 

Forum an diese trotzdem bestehende Interdependenz zu 

erinnern.

Ihr Jubilaum fallt mit einer nicht einfachen politischen 

Phase zusammen. Alle in unserer Gemeinschaft, die um 

die Kraft der Geschichte und um die Sendung unseres 

Landes wissen, sind daher gerade heute zu einem verstark- 

ten Engagement fiir die res publica aufgerufen. In diesem 

Sinne entbiete ich Ihnen zu diesem festlichen Jubilaums- 

tag meinen Dank fiir Ihren Einsatz und die aufrichtigsten 

Gliickwiinsche des Bundesrates.
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